

LA CHAPELLE  
DES GENS DE  
LA RUE...



Feuillets de la Maladière

Mai - juin 2022



Chers amies et amis,  
lectrices et lecteurs des "Feuillets de la Maladière",

Dans ce livret, vous trouverez les textes des prières et  
paroles des mois de mai - juin 2022.

Nous vous souhaitons bonne lecture et découverte.

Roselyne Righetti, pasteur



## *Texte biblique*

Moi, Jean, votre frère et votre compagnon dans l'épreuve, la royauté et la persévérance en Jésus, je me trouvais dans l'île de Patmos à cause de la parole de Dieu et du témoignage de Jésus.

Je fus saisi par l'Esprit, au Jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une puissante voix, telle une trompette, qui proclamait : Ce que tu vois, écris-le dans un livre, et envoie-le aux sept Églises : à Éphèse, à Smyrne, à Pergame, à Thyatire, à Sardes, à Philadelphie et à Laodicée.

Je me retournai pour regarder la voix qui me parlait ; et, m'étant retourné, je vis sept chandeliers d'or ; et, au milieu des chandeliers, quelqu'un qui semblait un fils d'homme. Il était vêtu d'une longue robe, une ceinture d'or lui serrait la poitrine.

Quand je le vis, je tombai comme mort à ses pieds, mais il posa sur moi sa droite et dit : Ne crains pas, je suis le Premier et le Dernier, et le Vivant ; je fus mort, et voici, je suis vivant pour les siècles des siècles, et je tiens les clés de la mort et du séjour des morts.

Écris donc ce que tu as vu, ce qui est et ce qui doit arriver ensuite.

## *Prière*

Si tu dis par tes mots que Jésus est Seigneur,  
si tu crois dans ton cœur  
que Dieu t'a ressuscité,  
alors tu seras sauvé :

**Seigneur, nous croyons en toi,  
Fais grandir en nous la foi !**

Si tu dis par tes mots que Dieu est notre Père,  
si tu crois dans ton cœur  
qu'il fait de nous ses enfants,  
alors tu retrouveras l'espoir :

**Seigneur, nous croyons en toi,  
Fais grandir en nous la foi !**

Si tu dis par tes mots que l'Esprit  
nous rend la vie,  
si tu crois dans ton cœur  
qu'il fait grandir son Église,  
alors s'ouvrira pour toi un avenir de lumière :

**Seigneur, nous croyons en toi,  
Fais grandir en nous la foi !**

Si tu dis par tes mots que la mort est vaincue,  
si tu crois dans ton cœur  
que la vie l'emportera,  
alors tu seras porteur de joie et de paix :

**Seigneur, nous croyons en toi,  
Fais grandir en nous la foi !**

**Amen.**

(D'après un chant de G. Lefebvre)

*Pour après...*

Quand les bourreaux d'Auschwitz voient  
le Père Kolbe s'offrir à mourir de faim  
à la place d'un camarade  
condamné à ce supplice :  
*so etwas haben wir niemals gesehen* :  
« Nous n'avons jamais rien  
vu de pareil ».

...La trace de Dieu devient lisible  
dans une *transfiguration de l'homme*.  
Les bourreaux eux-mêmes se sentent  
confrontés avec un événement qui  
bouleverse leur vision du monde...  
Dieu *transparaît*,  
plus qu'il ne paraît.

(Maurice Zundel, *L'Homme, le grand malentendu*)



## Texte biblique

Jésus dit :

*« Mes brebis écoutent ma voix, et je les connais, et elles viennent à ma suite.*

*Et moi, je leur donne la vie éternelle ; elles ne périront jamais et personne ne pourra les arracher de ma main.*

*Mon Père qui me les a données est plus grand que tout, et nul n'a le pouvoir d'arracher quelque chose de la main du Père.*

*Moi et le Père nous sommes un. »*

*(Evangile selon saint Jean, ch. 10 ; 27-30)*

## Prière

Seigneur Jésus, tu es notre berger et c'est une joie de croire que tu connais chacun(ne) de nous. **Donnes-nous d'écouter ta voix et de venir à ta suite !**

Je te rends grâce pour la vie que tu donnes chaque jour à toute l'humanité. Merci pour l'espérance qui peut nous habiter lorsque nous pensons à la mort.

**Rappelle-nous que la mort n'a plus le dernier mot, car tu l'as subie et vaincue.**

Oh Christ tu as pleuré la mort de ton ami Lazare, tu as été bouleversé devant le chagrin d'une femme qui pleurait la mort de son fils après celle de son mari ! Tu as été saisi de tristesse et d'angoisse à l'approche de ta propre mort.

**Merci Jésus pour ta compassion et ta tendresse qui nous accompagne dans nos épreuves !**

J'entends parler de la guerre et de la mort tous les jours. Un jour la mort viendra pour moi aussi...

**Rappelle-moi souvent ta parole : « Je connais mes brebis. Je leur donne la vie éternelle. Oui Seigneur Jésus, j'écoute ta voix, je viens à ta suite.**

**Amen**

(selon F. Destang)

Pour après...

*« Dieu nous veut heureux !*

*Mais il ne nous invite jamais à être indifférent à la souffrance des autres.*

*Notre vie prend un sens quand elle est réponse vivante à un appel de Dieu – Mais comment discerner son appel ? Beaucoup se posent la question : « Qu'est-ce que Dieu attend de moi ? »*

*Dans le silence intérieur, cette réponse peut surgir :*

*« Ose donner ta vie pour les autres, là tu trouveras un sens à ton existence. »*

*Dieu attend que nous soyons un reflet de la présence, porteurs d'une espérance d'Évangile. Qui répond à cet appel n'ignore pas ses propres fragilités, mais garde en son cœur ces paroles du Christ : « Ne crains pas, donne simplement ta confiance ! »*

(« Pressens-tu le bonheur », Frère Roger)



## *Texte biblique*

Au cours du dernier repas que Jésus prenait avec ses disciples, quand Judas fut sorti du cénacle, Jésus déclara : « Maintenant, le Fils de l'homme a été glorifié, et Dieu a été glorifié par lui ; Dieu le glorifiera en lui-même, et c'est bientôt qu'il le glorifiera. Mes petits enfants, je ne suis plus avec vous que pour peu de temps.

Je vous donne un commandement nouveau : aimez-vous les uns les autres. Comme je vous ai aimés, aimez-vous les uns les autres. À ceci, tous vous reconnaîtront pour mes disciples : à l'amour que vous aurez les uns pour les autres. »

## *Prière*

Seigneur Dieu,  
Tu es source de miséricorde !  
Ta présence vivante parmi nous  
est toujours souffle de renouveau :  
**Raffermiss en nous la foi en ton pardon !**

Quand nous nous enfermons trop souvent  
dans nos certitudes trompeuses,  
quand nous sommes trop sûrs  
de suivre tes voies et d'être fidèles à tes lois :  
**Fais-nous prendre conscience de la  
pauvreté de nos vies et conduis-nous  
vers ton Royaume !**

Dans la hâte quotidienne d'un monde en folie  
où tout doit être premier, plus riche que les  
autres, où seul compte de gagner  
au détriment des derniers,  
au détriment des pauvres :  
**Fais-nous vivre, Seigneur, de la sagesse  
de ton jugement !**

Toi qui chaque jour redonnes une chance  
à nos destins figés, classés parmi les premiers  
ou condamnés à être derniers,  
nous croyant faussement riches  
ou vraiment pauvres :  
**Anime nos cœurs de ton esprit d'amour et  
nos intelligences de la joie de ton Royaume !  
Amen.**

## *Pour après...*

Le très pauvre dérange. Car quand tout s'est effondré, qui pourrait comprendre, et même s'approcher ? Son expérience de vie est une telle faille au coeur de notre monde et de nous-mêmes que nos yeux sont obnubilés. En effet, accueillir d'emblée l'exclu misérable dans la fraternité de l'humanité serait consentir à le laisser questionner ce qui nous tient encore debout, nos manières de vivre et de croire. C'est pourquoi celui qui est remisé de tout et de tous est considéré comme un *problème* à résoudre ; comme quelqu'un qui a des manques que la société doit combler ; comme faisant partie d'un agrégat de situations individuelles que l'on doit contrôler. Dans le meilleur des cas, il est reconnu comme une victime à laquelle porter secours, comme en cas de catastrophes naturelles.

Mais la voix du cri des très pauvres, cette voix qui dit à la fois la souffrance et le désir d'être, n'est pas un appel superposé à d'autres appels. Cette voix d'outre-vie est l'appel par excellence qui nous destine à être dans la vérité devant tout être humain ; et ce n'est pas simple à vivre puisqu'il s'agit d'une requête à laquelle répondre. L'appel par excellence, parce que « pour aimer l'homme, quel qu'il soit, il faut aller jusqu'au plus pauvre. Car celui-ci est le garant de l'exhaustivité. »

(Jean-Claude Caillaux : *La voix de l'autre, Entendre la pauvreté*)



« Dieu absent pour cause  
de présence ! »

(Abbé Gilbert Zufferey, les écrits du *Chemin de Croix*, in : brochure d'Angélique Bonvin)

Chapelle de la Maladière, dimanche 22 mai 2022

6<sup>ème</sup> dimanche du temps de Pâques

## *Texte biblique*

Mais Saul passa quelques jours avec les disciples à Damas, et aussitôt il se mit à prêcher Jésus dans les synagogues, proclamant qu'il est le Fils de Dieu. Tous ceux qui l'entendaient étaient stupéfaits et disaient : « N'est-ce pas là celui qui, à Jérusalem, s'acharnait sur ceux qui invoquent ce nom, et n'est-il pas venu ici tout exprès pour les amener enchaînés aux grands prêtres ? » Mais Saul gagnait toujours en force et confondait les Juifs de Damas en démontrant que Jésus est bien le Christ.

Au bout d'un certain temps, les Juifs se concertèrent pour le faire périr. Mais Saul eut vent de leur complot. On gardait même les portes de la ville jour et nuit, afin de le faire périr. Alors les disciples le prirent de nuit et le descendirent dans une corbeille le long de la muraille.

(Actes des Apôtres, chapitre 9)

## *Prière*

Seigneur Christ,  
dans l'agitation de nos vies,  
où tout semble en ordre,  
nos peines comme nos fatigues :  
**Viens nous donner ton repos et ta paix !**

Dans nos moments de hâte  
et d'énervernement quotidiens ;  
dans les désordres de nos habitudes  
ou les violences de nos relations :  
**Viens nous renouveler par ta miséricorde !**

Quand nous sombrons à nouveau  
dans le désespoir et la solitude ;  
quand nous échouons encore  
au loin de ta présence :  
**Viens nous rejoindre au fond de  
tous nos soucis !**

Quand dans nos vies surgit la panne  
comme une menace imprévue ;  
quand soudain tu nous fais signe  
par des clins d'oeil déroutants :  
**Calme nos esprits et réjouis  
nos cœurs en Toi !**

Que les choses toutes petites  
qui encombrant nos journées  
nous rendent envers et contre tout  
la joie de vivre en Toi et l'esprit d'Évangile :  
**Accueille-nous pour tous les temps dans  
le Christ vivant ! Amen.**

*Pour après...*

*Jésus le Ressuscité,  
Jésus le Christ,  
Tu nous donnes à comprendre  
que jamais Dieu ne suscite  
le malheur.  
Dieu en est innocent.  
Dieu est l'innocence.*

*Jésus le Ressuscité,  
Tu transfigures les nuits du doute  
et Tu viens éclairer en nous le  
mystère de la douleur humaine.*

*Et Toi le Dieu vivant,  
Tu enfouis notre passé dans le  
cœur du Christ et de notre futur  
Tu vas prendre soin.*

(Frère Roger de Taizé, *La voix des sans voix*)



**« Dieu est ailleurs... »**

Chapelle de La Maladière, dimanche 29 mai 2022

*7<sup>e</sup> dimanche du temps de Pâques*

*Dimanche après l'Ascension*

## *Texte biblique*

« Encore un peu et vous ne m'aurez plus sous les yeux, et puis encore un peu et vous me verrez. »

Certains de ses disciples se dirent alors entre eux :

« Qu'a-t-il voulu nous dire :

“Encore un peu et vous ne m'aurez plus sous les yeux, et puis encore un peu et vous me verrez” ;

ou encore : “Je vais au Père” ?

Que signifie donc ce “un peu”, disaient-ils, nous ne comprenons pas ce qu'il veut dire ! »

Sachant qu'ils désiraient l'interroger, Jésus leur dit :

« Vous cherchez entre vous le sens de ma parole :

“Encore un peu et vous ne m'aurez plus sous les yeux, et puis encore un peu et vous me verrez.”

En vérité, en vérité, je vous le dis,

vous allez gémir et vous lamenter

tandis que le monde se réjouira ;

vous serez affligés mais votre affliction tournera en joie.

Lorsque la femme enfante,

elle est dans l'affliction puisque son heure est venue ;

mais lorsqu'elle a donné le jour à l'enfant,

elle ne se souvient plus de son accablement,

elle est toute à la joie d'avoir mis un homme au monde.

C'est ainsi que vous êtes maintenant dans l'affliction ;

mais je vous verrai à nouveau, votre cœur alors se réjouira,

et cette joie, nul ne vous la ravira. »

## *Prière*

Seigneur Dieu, quand nous nous sentons enfermés dans notre passé, dans notre incapacité à vivre l'idéal dont nous rêvons, quand nous avons l'impression que nous ne sommes pas aimables...

**Viens nous redire que ce qui fonde notre vérité ultime n'est pas ce que nous faisons ou donnons à voir, mais ce qui nous saisit, nous traverse, nous précède.**

Quand nous figeons les personnes que nous rencontrons dans les images négatives qui se sont inscrites en nous au cours du temps...  
**Donne-nous de les voir d'abord dans l'espérance de leur devenir.**

Quand nous croyons savoir précisément qui tu es, ce que tu veux, quand et comment tu agis, viens nous surprendre, viens nous bousculer, viens casser les idées toutes faites que nous nous faisons de toi...

**Viens nous redire que tu es le Dieu de la liberté, le Dieu qui fait toutes choses nouvelles.**

Quand nous regardons le monde avec ses injustices, ses violences, sa pollution, et que nous sommes découragés...

**Viens nous redire que tu crois en l'homme et que tu ne te lasses pas de l'inviter à la liberté, la justice, la paix et la sauvegarde de la création.**

Alors, pour les jours qui sont devant nous...

**Que nous puissions te découvrir comme un ami fidèle, un compagnon de route qui nous invite au dialogue, un Dieu qui croit en nous et ouvre devant nous des chemins d'espérance et de confiance.**

**Amen.**

## *Pour après...*

Le récit de l'Ascension vient nous dire, très simplement, que **Dieu est ailleurs**. Dieu, mais nous pourrions aussi dire la vérité fondamentale de notre être, ce qui nous autorise pleinement à l'existence, ce qui donne un sens ultime à notre vie. Dieu nous devance et résiste à tout ce qui tend à le chosifier, se l'approprier et le manipuler. Ce qui fonde notre vérité ultime n'est pas ce que nous faisons ou donnons à voir de nous-même, mais ce qui nous saisit, nous traverse, nous précède... Dieu est toujours ailleurs, c'est-à-dire résolument insoumis à ce qui voudrait l'enclore. L'Ascension fête la liberté que prend Dieu de se révéler où et quand il veut. Elle célèbre une vérité en marche, au-delà du déjà connu et du déjà vu. L'Ascension vient ainsi bousculer nos attendus et nos certitudes pour nous éveiller à ce qui demeure pour nous insaisissable; cette fête célèbre le vide et le manque pour nous ouvrir au temps du désir et de la quête. Et c'est peut-être pour ne pas trop nous attacher aux mots et aux choses que le récit de l'Ascension baigne dans le « merveilleux ». Cette surprenante Ascension veut précisément nous rendre libres à l'égard de la lettre et des doctrines pour nous apprendre que Dieu n'est pas un objet maîtrisable et à disposition, même dans la Bible. La Pentecôte, célébration du Dieu Esprit, ne dira pas autre chose; ce n'est pas par hasard que jusqu'à la fin du IV<sup>e</sup> siècle, l'Ascension et Pentecôte étaient une seule et même fête. L'Ascension, aussi, inscrit et confirme dans notre calendrier, la vérité d'un Dieu transcendant et déroutant.



*« Votre foi est un grand vent  
qui passe sur la vie  
et qui souffle l'avenir  
sur le monde. »*

(Charles Singer)

Chapelle de la Maladière, dimanche 5 juin 2022

**Dimanche de Pentecôte**

## *Texte biblique*

Quand arriva la Pentecôte (le cinquantième jour après Pâques), ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain, il vint du ciel un bruit pareil à celui d'un violent coup de vent : toute la maison où ils se tenaient en fut remplie. Ils virent apparaître comme une sorte de feu qui se partageait en langues et qui se posa sur chacun d'eux. Alors ils furent tous remplis de l'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit. Or, il y avait, séjournant à Jérusalem, des Juifs fervents, issus de toutes les nations qui sont sous le ciel. Lorsque les gens entendirent le bruit, ils se rassemblèrent en foule. Ils étaient dans la stupéfaction, parce que chacun d'eux les entendait parler sa propre langue. Déconcertés, émerveillés, ils disaient : « Ces hommes qui parlent ne sont-ils pas tous des Galiléens ? Comment se fait-il que chacun de nous les entende dans sa langue ? » Ils étaient tous déconcertés. Dans le désarroi, ils se disaient les uns aux autres : « Qu'est-ce que cela veut dire ? » D'autres disaient en riant : « Ils sont pleins de vin doux ! » Alors Pierre, debout avec les onze apôtres, prit la parole ; il dit d'une voix forte : « Habitants de la Judée, et vous tous qui séjournerez à Jérusalem, comprenez ce qui se passe aujourd'hui. Non, ces gens-là ne sont pas ivres comme vous le supposez, car il n'est que neuf heures du matin. Mais ce qui arrive, c'est ce que Dieu avait dit : « Dans les derniers jours, je répandrai mon Esprit sur toute créature. Alors tous ceux qui invoqueront le nom du Seigneur seront sauvés. » Que tout le peuple en ait la certitude : ce même Jésus qui a été crucifié, Dieu a fait de lui le Seigneur et le Christ. »

(Paroles d'Évangile, selon les Actes des Apôtres, chapitre 2)

## *Prière*

Dieu plus grand que notre cœur,  
emmène-nous sur les ailes de ta tendresse !  
Il est temps de respirer plus large  
au rythme de ton Souffle :

**Enracine en nous un souffle neuf !**

Aux jours de solitude,  
lorsque le chemin vers les autres  
semble interminable ou barré,  
quand notre cœur nous accuse :

**Enracine en nous un esprit neuf !**

Aux jours de maladie,  
lorsque notre corps se dérobe  
et que nous nous demandons pourquoi,  
quand notre cœur nous accuse :

**Enracine en nous un espoir neuf !**

Aux jours de désespérance,  
lorsque doutant de toi et de nous-mêmes,  
nous retrouvons nos vieilles ornières,  
quand notre cœur nous accuse :

**Enracine en nous un amour neuf !**

Dieu notre Père,  
il est temps de respirer plus large,  
au rythme de ton souffle :

**Emmène-nous sur les ailes de ta  
tendresse !**

**Amen.**

(D'après Francine Carrillo, *Traces vives*)

## *Pour après...*

Samedi. Fin d'un bel après-midi ensoleillé. Je réponds positivement à la proposition de mon épouse : allons boire une bière. À peine arrivés en ville, nous croisons un très bon ami de ma sœur parisienne...à peine assis, voilà que le visage de mon fils s'illumine : « Là-bas, c'est Guillaume ! » Il est accompagné d'une jolie jeune femme qui devait rejoindre une amie, dans un café un peu plus bas. C'est elle, finalement, qui viendra à nous. La table est au complet. Du moins, si l'on peut dire : tout le monde est là, quoique personne n'ait été invité. D'ailleurs, ça se voit. L'une est dans le monde associatif, l'autre est militaire, une troisième travaille pour l'Union européenne, Guillaume est un jeune collègue de philosophie. Toutes les couleurs de l'humanité. Ma femme et moi sommes les plus âgés. Les autres ne sont peut-être pas trentenaires. Mon fils de dix ans discute « super-héros » en buvant sa limonade, avec le sérieux qu'il faut quand on dialogue avec un grand. On parle politique, sans prendre les pincettes qu'il faut quand on craint de briser une paix factice. On parle même religion, puis spiritualité. On se rend soudain compte que chacun de nous est catholique pratiquant. C'est une petite surprise : le peuple chrétien n'est-il pas sensé avoir disparu ? Ce qu'il en reste n'a-t-il pas vocation à terrasser ses adversaires plutôt que de boire des coups en terrasse ? Tout à coup, le silence vient. Un ange passe. À moins que ce soit l'Esprit Saint : une Pentecôte en pleine rue piétonne. Nous nous réjouissons silencieusement les uns des autres. L'impression d'appartenir à une même famille. Car qu'est-ce qui unit une famille ? Un lien sur lequel aucun des membres n'a la mainmise ni l'exclusivité. Des cousins savent qu'ils ont la même grand-mère...Aussi, dans la société chrétienne, il s'agit de goûter d'abord la façon dont le Christ descend vers chacun, pour le rejoindre dans sa vie. Nulle pente à remonter. Nulle côte à gravir. Mais laisser descendre. Comme la grand-mère pour les cousins, le lien qui nous unit vient de plus loin. Ce lien, nous ne le faisons pas, il nous fait.

(Martin Steffens, *l'esprit simple* in : *Marcher la nuit*)



*« La Vérité est Quelqu'un :  
Quelqu'un de plus intérieur à  
nous-même que nous-même ! »*

(Maurice Zundel, 1897-1975)

Chapelle de la Maladière, dimanche 12 juin 2022

**Dimanche de la Trinité**

## *Texte biblique*

En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « J'ai encore bien des choses à vous dire mais vous ne pouvez les porter maintenant ; lorsque viendra l'Esprit de vérité, il vous fera accéder à la vérité toute entière. Car il ne parlera pas de son propre chef, mais il dira ce qu'il entendra et il vous communiquera tout ce qui doit venir. Il me glorifiera car il recevra de ce qui est à moi, et il vous le communiquera. Tout ce que possède mon Père est à moi ; c'est pourquoi j'ai dit qu'il vous communiquera ce qu'il reçoit de moi. »

(Évangile selon saint Jean, chapitre 16)

## *Prière*

Père Céleste,  
Avec le Fils et le Saint Esprit, tu es  
un seul Dieu, un seul Seigneur.  
**Garde toujours l'Église dans  
l'unité de l'amour !**

Fils unique du Père,  
envoyé pour être le Sauveur du monde entier,  
donne à tes messagers de proclamer ton salut  
parmi toutes les nations.  
**Et que tous ceux qui croient soient baptisés  
au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit !**

Esprit Saint, Esprit du Père et du Fils,  
répandu sur l'Église pour qu'elle vive de ton  
amour, donne-lui de tenir ferme dans  
les temps difficiles.  
**Assiste ceux qui sont persécutés pour  
le nom du Christ, parle toi-même en eux  
pour leur défense !**

Dieu trois fois saint,  
veille sur ce monde troublé et inquiet.  
Que tous les hommes te connaissent  
et te trouvent pour vivre dans la foi,  
l'espérance et l'amour.  
**Dieu tout-puissant, répands sur nous ta  
miséricorde et fais-nous la grâce de savoir  
répondre à ton attente, toi qui es béni aux  
siècles des siècles.  
Amen.**

## *Pour après...*

*« Sur la place chauffée au soleil  
Une fille s'est mise à danser  
Elle tourne toujours pareille  
Aux danseuses d'antiquités  
Sur la ville il fait trop chaud  
Hommes et femmes sont assoupis  
Et regardent par le carreau  
Cette fille qui danse à midi*

*Ainsi certains jours paraît  
Une flamme à nos yeux  
À l'église où j'allais  
On l'appelait le Bon Dieu  
L'amoureux l'appelle l'amour  
Le mendiant la charité  
Le soleil l'appelle le jour  
Et le brave homme la bonté »*

(Jacques Brel, 1929-1978, *Sur la Place*)



## *Texte biblique*

En ce temps-là, Jésus parlait aux foules du règne de Dieu, et guérissait ceux qui en avaient besoin. Le jour commençait à baisser. Alors les Douze s'approchèrent de lui et lui dirent : « Renvoie la foule ; qu'ils aillent loger dans les villages et les hameaux des environs et qu'ils y trouvent à manger, car nous sommes ici dans un endroit désert. » Mais il leur dit : « Donnez-leur à manger vous-mêmes. » Alors ils dirent : « Nous n'avons pas plus de cinq pains et deux poissons... à moins d'aller nous-mêmes acheter des vivres pour tout ce peuple. » Il y avait en effet environ cinq mille hommes. Jésus dit à ses disciples : « Faites-les s'installer par groupes d'une cinquantaine. » Ils firent ainsi et les installèrent tous. Jésus prit les cinq pains et les deux poissons et, levant son regard vers le ciel, il prononça sur eux la bénédiction, les rompit, et il les donnait aux disciples pour les offrir à la foule. Ils mangèrent et furent tous rassasiés ; et l'on emporta ce qui leur restait des morceaux : douze paniers.

## *Prière*

Seigneur Dieu, quand autour de nous, tout est désert et que la solitude nous guette :

**Viens nous nourrir de ton Pain  
et de ta Vie !**

Quand nos mains sont vides et nos cœurs de même, quand nous sommes perdus au plus profond de nos angoisses :

**Reste avec nous et restaure  
en nous la foi !**

Tu as eu pitié de la foule et tu en as fait ton Église ; tu l'as gardée près de toi dans ta grâce et ta bonté, et tu l'as rassasiée au-delà de tout besoin :

**Transforme nos appétits en faim de toi !**

Quand le soir approche et que la nuit du doute nous laisse sans énergie et sans espoir de vie :

**Que ton Pain nous rende l'espérance et  
la confiance en l'avenir !**

Ô Christ, quand tous nos amis, tes disciples, se découragent et nous lâchent ; quand le nombre de nos échecs nous épuise :

**Que ta présence coule en nous,  
comme la source d'un nouveau partage,  
à l'aube de chacun de nos jours !**

**Amen.**

## *Pour après...*

« Un jour, à Rio de Janeiro, j'ai participé, avec Helder Camara, archevêque de Récife, à un rassemblement immense. Dans le couvent des dominicains où l'on m'avait accueilli ensuite, je n'arrivais pas à m'endormir. Je suis allé marcher sur cette plage dont on disait qu'elle était la plus belle du monde. (Depuis, comme tant d'autres, Copacabana a été affreusement souillée par les déchets d'une ville démesurée.) Là, j'ai pleuré. J'étais écrasé par ce que je portais, anéanti, et j'ai pleuré comme un gosse. De lassitude, de solitude... J'ai compris qu'une fois passé l'effet de foule, une fois terminé cette sorte de communion électrique avec des milliers de personnes qui vibrent à l'unisson, on se retrouve seul... Pendant quelques heures, on a encore près de soi sa bande d'amis. Suivra quand même l'heure de la solitude... Une fois revenu au couvent, il me fallait aller à la rencontre d'une espérance plus forte pour dominer la solitude. Peu de temps avant sa mort, Montherlant a écrit : 'Quand on a longtemps regardé le monde, la vie, il n'y a pas d'autre alternative que Dieu ou le suicide.' Grâce à Dieu, j'avais Dieu ! »

(Dom Helder Camara, 1909-1999, *Testament*)



## Texte biblique

Le Seigneur envoya un grand poisson qui avala Jonas. Durant trois jours et trois nuits, Jonas demeura dans le ventre du poisson. Depuis le ventre du poisson, il adressa cette prière au Seigneur, son Dieu :

« Quand j'étais dans la détresse, j'ai crié vers toi, Seigneur et tu m'as répondu du gouffre de la mort.

J'ai appelé au secours et tu m'as entendu.

Tu m'avais jeté dans la mer au plus profond de l'eau.

L'eau m'arrivait à la gorge. La mer me submergeait, des algues s'enroulaient autour de ma tête.

J'étais descendu là où se forment les montagnes, le monde des morts fermait pour toujours ses verrous sur moi ; mais toi, Seigneur mon Dieu, tu m'as fait remonter vivant du gouffre ! Au moment où la vie me quittait, je me suis souvenu de toi, Seigneur, et ma prière est parvenue jusqu'à toi, au temple qui est le tien.

Les personnes qui rendent un culte aux faux dieux perdent toute chance de salut.

Mais moi, avec reconnaissance, je t'offrirai un sacrifice, je tiendrai les promesses que je t'ai faites.

Oui, c'est toi, Seigneur, qui me sauves »

Le Seigneur parla au poisson et celui-ci rejeta Jonas sur la terre ferme.

*Livre de Jonas chapitre 2 ; v 1-11*

## Prière

Dieu notre Père, aux jours de désert intérieur,  
Lorsque les mots sonnent creux  
Et que tout manque de relief,  
Quand notre cœur nous accuse...

### **Enracine en nous un souffle neuf !**

Aux jours de lassitude et solitude, où nous  
sommes épuisés par ce que nous vivons et plus  
encore par ce que nous ne vivons pas,

Quand notre cœur nous accuse...

### **Enracine en nous un souffle neuf !**

Aux jours de maladie, lorsque notre corps se  
dérobe et que nous nous demandons pourquoi,  
quand notre cœur nous accuse...

### **Enracine en nous un souffle neuf !**

**Oh Seigneur, tu es plus grand que notre cœur,  
Ouvre nos cœurs pour discerner ta mission  
pour chacun, donne-nous le courage de  
l'enjamber ! Ressuscite-nous de nos  
découragements et emmène-nous sur les ailes  
de ta tendresse.**

**Amen**

(d'après F. Carillo)

# Chants du culte de la fête de l'été

*Je louerai l'Éternel de tout mon cœur. Je raconterai toutes ses merveilles, je chanterai son nom, Je louerai l'Éternel de tout mon cœur. Je ferai de toi le sujet de ma joie, Alléluia !*

Dieu voit les opprimés, il est leur abri, Leur refuge au temps des grandes détresses, Son nom est leur salut. Dieu voit les opprimés. Il est leur abri. Il sauve les siens, car il est le Dieu saint. Alléluia !

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

**Refrain** : Tu es là au cœur de nos vies, et c'est toi qui nous fais vivre, Tu es là au cœur de nos vies, Bien vivant , oh Jésus Christ !

Dans le secret de nos tendresses, tu es là. Dans le matin de nos promesses, Tu es là.

**Refrain** : Tu es là au cœur de nos vies et.....

Au plein milieu de nos tempêtes, Tu es là, Dans la musique de nos fêtes, tu es là !

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Seigneur tu cherches tes enfants, car tu es l'amour.  
Tu veux unir tous les vivants, grâce à ton amour !  
Seigneur, Seigneur, Oh prends en ton Eglise, tous nos frères de la terre, dans un même amour !

Seigneur tu calmes notre faim, car tu es l'amour ! Partage à tous le même pain, grâce à ton amour

Seigneur, Seigneur, Oh prends en ton Eglise, tous nos frères de la terre, dans un même amour !

## Je ne sais comment vous dire adieu...

Depuis le 1<sup>er</sup> juin 2001 jusqu'à cet été 2022 : tant de jours, de nuits, et en même temps rien qu'une poignée de quelques vingt années qui s'en vont, parce que c'est le moment de les laisser aller, le coeur lourd et, c'est vrai, je ne sais pas, je n'ai du reste jamais su « dire adieu » !

Ce qui a compté dès le début de mon ministère de pasteur de rue, c'était de croire à ce qui dure, malgré toutes les ruptures subies par ceux qui ont été mes compagnons, mes amis de la rue. Et à ceux qui m'avaient demandé sur la place Saint-Laurent, le 1<sup>er</sup> juin 2001 : « Tu cherches quelque chose ? », je n'ai jamais cessé de leur répondre : « C'est vous que je cherche ! Je suis pasteur pour vous ! » Dans la patience de l'accompagnement, dans la confiance qu'on sera là : présence qui chemine, lien qui se fait en route, fragile mais toujours clair, limpide, surprenant comme une source ! De toute ma personne je me suis sentie « unie par le pire, pour le meilleur » portée vers ceux qui traversent l'existence les mains vides, pauvres de tout et surtout pauvres d'autrui. Ils sont tous pour moi des messagers, des lettres d'éternité, écrites avec leur vie de souffrance et d'affection rayonnante, écrites dans cette lumière intérieure qui ne vient pas de nous, mais d'un Tout Autre. À travers ces rencontres, auprès de tous ceux qui attendent là, assis au bord de leurs jours, souvent dans le pire moment de leur existence, ce sont des jets d'Espérance qui joyeusement éclaboussent nos vies ! Avec Jean-Marc et notre chien Belle – nous qui sommes appelés « le trio » – nous vous disons « merci » et nous vous souhaitons à tous, vous les lecteurs des Feuilles de la Maladière et vous qui êtes « la relève » de la Pasto, un chemin passionnant et passionné, le chemin qui touche du bout du doigt l'éternité !

Roselyne Righetti, pasteur



Eglise  
Evangélique  
Réformée  
du canton de  
Vaud

## Pastorale de la Rue

### **Pastorale de la Rue, Lausanne**

Roselyne Righetti, pasteur

Pré-du-Maché 9

1004 Lausanne

Mobile : 078 754 68 13

Mail [roselyne@415.ch](mailto:roselyne@415.ch)